

## ENSEMBLE ET INFORMÉS

09/2024

Chers assurés, chères entreprises affiliées, chers partenaires,  
Nous espérons que notre message vous trouve en bonne santé et que la rentrée s'est bien déroulée.

### CHIFFRES CLÉS AU 31 AOÛT 2024 (DONNÉES INDICATIVES)



**109.15%**  
DEGRÉ  
DE COUVERTURE  
(NON-AUDITÉ)



**+ 5.76%**  
PERFORMANCE  
NETTE  
(NON-AUDITÉE)

*Notre Fondation a un total de l'actif de CHF 6.192 Milliards.  
28'170 personnes sont affiliées et 3'392 rentiers sont assurés.*



### SITUATION SUR LES MARCHÉS FINANCIERS

**Vue par notre CIO, Jean-Bernard Georges**

Après le vent de panique du début du mois d'août évoqué dans notre précédente publication, un certain calme est revenu sur les marchés financiers, et ceux-ci ont retrouvé leur niveau du mois de juillet, mais la volatilité reste supérieure à la moyenne.

Les investisseurs gardent les yeux braqués sur les statistiques américaines de la consommation, de l'évolution des prix et du marché de l'emploi, à la recherche d'indices sur l'évolution de la politique monétaire et sur la possibilité d'une récession outre-Atlantique.

Les doutes ont été levés par Jérôme Powell lors de la réunion annuelle des banquiers centraux à Jackson Hole. Celui-ci a clairement ouvert la porte à un changement de politique monétaire et à une première baisse des taux d'intérêts à fin septembre.

# COPRE

La BCE a pris les devants cette semaine, en annonçant une baisse de 25pbs de son taux directeur. Ce mouvement était largement attendu. Le consensus s'attend à une décision similaire de la part de la BNS le 26 septembre.

Le contexte reste donc fondamentalement plutôt favorable aux actions, ceci malgré des prises de bénéfices importantes dans le secteur de la technologie. Mais une certaine nervosité reste palpable, et tout élément qui viendrait alimenter le scénario de la récession pourrait faire dérailler les marchés.

Le prix de l'or bénéficie également de la perspective de baisse des taux américains, ainsi que des tensions géopolitiques persistantes et bat de nouveaux records à plus de USD 2'560 l'once.

Les taux à long terme ont nettement reculé aux Etats-Unis, ils sont restés plutôt stables en Suisse, ce qui a entraîné un nouvel affaiblissement sensible du billet vert.



## PERFORMANCE

Notre performance indicative au 31 août est demeurée stable à +5.76%. Elle est en ligne avec le résultat moyen des caisses de pensions de plus de 1Mrd de l'indice UBS à +5.87%.

Ce résultat est en revanche inférieur à celui de l'indice UBS de toutes les caisses de pension à +6.12% ainsi qu'à l'indice Credit Suisse à +6.4%.

Ces différences s'expliquent par le fait que les grandes caisses de pension ont tendance à détenir moins d'obligations suisses dans leur portefeuille et affichent une exposition nettement supérieure aux monnaies étrangères et aux placements alternatifs que les caisses de taille moindre.



## ADAPTATION DES RENTES AVS/AI

Les rentes AVS/AI seront adaptées à l'évolution des prix et des salaires : elles seront relevées de 2.9% au 1er janvier 2025.

Le Conseil fédéral a pris cette décision sur la base de l'indice mixte prévu par la loi lors de sa séance du 28 août 2024.

Le montant de la rente minimale AVS/AI passera ainsi de CHF 1'225 à CHF 1'260 par mois et celui de la rente maximale de CHF 2'450 à CHF 2'520 (pour une durée de cotisation complète).

# COPRE

Nous vous transmettons, chers assurés, chères entreprises affiliées, chers partenaires, nos cordiaux messages.  
Merci de votre confiance et prenez bien soin de vous.

Lausanne, le 19 septembre 2024



**Claude Roch**  
Président du Conseil  
de fondation



**Pascal Kuchen**  
Directeur général